
 

CONDES 

 

   

LE MOT DU MAIRE  
 

 

Depuis plus de trente ans, et sans interruption, ce bulletin est distribué en 

janvier, modeste chronique de l'année précédente. Et ce, sous format papier. 

Aujourd'hui, à l'ère du numérique triomphant, ne sommes-nous pas 

anachroniques ?  

Aimez-vous tourner des pages ou préfèreriez-vous glisser un doigt sur l'écran ? 

La question mérite d'être posée et un petit sondage nous éclairerait bien. 

Bien sûr, papier et numérique ont des fonctions spécifiques et s'adressent à 

des publics différents. Quand le numérique favorise la diffusion d'informations 

fraîches, le papier s'organise sur le temps long. 

Néanmoins, entre gain de temps, d’encre et de papier, une édition partagée 

"sur demande" pourrait voir le jour. 

Mais pour cette année encore, n’hésitez pas à vous rendre sur notre site 

condes.fr . 

Meilleurs vœux à toutes et tous, 

Pour le Conseil Municipal, Joël CLEMENT 
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TRAVAUX 

 

  
 
Adieu 2021 et salut à toi 

2022, pour paraphraser 

Valéry Giscard D’Estaing lors 

de ses vœux, il y a… presque 

50 ans ! 

Quelle ambiance nous est 

promise cette année ? 

Masques et gel, ou le bout du 

tunnel ? L’avenir nous le dira, 

mais nous quittons l’année 

dans une ambiance morose, 

entre virus et cumulus, le 

moral en berne…

 

  

 

L’année avait d’ailleurs débuté de la même 

manière, sous une météo très humide, qui sera 

d’ailleurs la caractéristique de l’année entière avec 

même une légère crue de la Marne au lendemain 

d’un 14 juillet abondamment arrosé. 

Un seul épisode neigeux aura blanchi notre 

campagne, le 17 janvier, autorisant le passage de 

notre chasse-neige dans 5 cm de poudreuse. 

Le thermomètre, quant à lui, n’aura jamais franchi 

les extrêmes de saison, enregistrant tout juste un      

-13°C à la mi-février. Dommage qu’une rechute des 

températures à la mi-avril ait généré des gelées 

modérées, mais dévastatrices sur des arbres 

fruitiers alors un peu en avance pour l’année. Les 

stocks de confiture n’auront pas été renouvelés 

cette année. 

La météo humide n’aura toutefois pas freiné 

l’entreprise Leprun qui a procédé à la finition des 

travaux de la grange communale, couverture et 

zinguerie le 18 janvier. 

 

Un chantier très technique débuté, souvenez-vous, en 

décembre 2020.  

Notre bâtiment est désormais hors d’eau et disponible 

pour divers usages. 

Comme chaque hiver, un rebouchage des nids de 

poules est nécessaire sur notre réseau routier, long 

tout de même de 8km, toutes catégories confondues, 

voies communales et chemins ruraux.  

La douceur du début d’année permettant la 

fabrication d’enrobés par l’entreprise Eiffage, les 

services communaux ont parcouru les routes début 

février, parfois sous une pluie battante.  

Les parties inférieures et supérieures de la côte de 

Treix, très dégradées, ont nécessité l’intervention en 

fin d’année de l’entreprise Boureau qui a rebouché à 

la grave toutes les cavités, avant une étanchéification 

au bitume bicouche 

 

Le prochain chantier 
devrait concerner notre Voie Communale n°1 (VC1) de Condes à Jonchery. Une mauvaise zone devant les 

parcs à moutons rend difficile le rebouchage manuel. Signalons une fois encore que la zone très dégradée 

de chaque côté du pont routier franchissant la 4 voies "Chaumont-Bologne" n’appartient pas aux Communes. 

Inutile donc d’adresser des reproches aux maires de Condes et Jonchery.  

 

Pour permettre la réalisation du barreau routier 4 voies, l’Etat avait exproprié les 2 communes sur environ 

800m, de la Voie Communale. Cette voie a été réhaussée afin de permettre l’accès au pont et n’a pas encore 

été restituée aux 2 communes, qui n’ont donc pas le droit d’y entreprendre des travaux. Une convention de 

rétrocession est en cours depuis de longues années, avec remise à neuf préalable aux frais de l’Etat. Signée 

par la commune de Condes, elle est actuellement bloquée par la commune de Jonchery qui ne veut pas se 

voir attribuer la responsabilité du pont, ce que l’on peut comprendre. Notre partie condoise s’arrêtant... au 

bord du pont ! Ouf !  

 

Les onagres bisannuelles de la cote de l'église 



 

 

FAUNE ET FLORE 

 

 

 

Le 2 février a eu lieu la vente des bois exploités 

en régie par la commune. 

Notre lot de 100 m3 de frênes et 30 m3 de 

chênes a trouvé preneur pour un prix très correct 

de 16000€, à notre grand soulagement.  

Comme nous l’avions écrit l’an dernier, ces 

arbres très dispersés sur le territoire n’avaient 

pas trouvé preneur sur pied. La commune a donc 

pris le risque d’exploiter elle-même, payant 

bûcherons, débardeur et transporteur sans 

aucune assurance de vendre. Ce qu’on nomme 

une "régie". 

 

 

 

 

 

Un chantier forestier bien particulier 
C’est un chantier forestier bien particulier qui a été mis en œuvre le 

26 mars,sur le bord de la D200 au fond de notre rue des Iris. Les 74 

épicéas plantés dans les années 80, à l’initiative de notre 

infatigable Jean Bouet, n’ont pas survécu au cocktail 

canicule/bostryche. Jaunis, et parfois déjà cassés, ils présentaient 

en outre un danger pour la Départementale et les propriétés 

avoisinantes. Travail de titans pour abattre manuellement ces 

épicéas d’un diamètre respectable et de plus de quinze mètres de 

hauteur, les élaguer, les débiter et déblayer. 

Les habituels "services municipaux" s’y sont essayé mais ont 

renoncé devant l’ampleur de la tâche. Et c’est tout naturellement  

que Paulo Abrantès, notre forestier de la Chaumière, a offert les services de son abatteuse automotrice et 

de son personnel, bénévolement bien entendu, comme il en a désormais l’habitude. Grand merci à lui car 

le chantier était bouclé en... 2 heures, sans aucun incident. 

Evidemment, il revenait à la commune de ramasser les innombrables branches afin de dégager le terrain 

pour la plantation d’une nouvelle haie. Chantier réalisé après les moissons avec le renfort d’un engin équipé 

d’une fourche et d’un grapin, piloté durant de longues heures par notre jeune conseiller municipal Jonathan 

MARIOT, titulaire de toutes les habilitations nécessaires. Un grand merci à lui et à Joël FRANZ pour leur 

renfort, bénévole là aussi. Les bonnes volontés et les compétences sont nombreuses dans nos villages. 

Les branches d’épicéas sont allées alimenter notre désormais 

habituelle entreprise de compostage Biodèpe, sur la route de 

Neufchateau. Une anecdote pour évaluer la rapidité de 

dépérissement des épicéas. Le 26 mars, jour de l’abattage par 

l’entreprise, nous nous étonnions de l’état de fraîcheur d’un autre 

épicéa, planté à l’angle de la propriété voisine, et ne présentant pas 

de symptômes de faiblesse. Fin juin, il était sec sur pied ! Ainsi va la 

vie de nos arbres 

 

 

  

Cette vente a de plus fait le bonheur de nos affouagistes qui ont façonné les houppiers, les têtes, des arbres 

abattus (une partie non vendable). Les frênes, en particulier, pouvaient fournir plusieurs stères par unité. Les 

affouages ne sont pas un cadeau. Ils permettent de préparer les ventes de bois sur pied en prélevant les petits 

diamètres ou les sujets invendables. Tout en préservant les essences les plus précieuses, marquées en bleu, 

ainsi que les arbres morts, refuges de biodiversité, généralement signalés par un triangle bleu sur le tronc. Il 

est impératif de respecter ces règles, promesse d’une forêt riche et vivante. 

Coupe des résineux     

Retrait des Branches 
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Certains résineux résistent tout de même pour notre 

plus grand bonheur, devant et derrière la mairie. En 

pleine forme encore aujourd’hui, ils s’élancent bien 

haut et même si haut qu’il a fallu une longue échelle 

et une bonne dose de témérité à Yves Delage, notre 

adjoint, pour récupérer Roulade, perchée à une 

dizaine de mètres de hauteur.  

 

Chatte de ville, selon sa maîtresse, elle ne sait pas 

redescendre des arbres. Théorie déjà vérifiée 

quelques semaines avant lorsqu’elle a passé 36 

heures sur un arbre voisin avant d’en être libérée, 

par le maire cette fois-ci. Roulade, mascotte des 

enfants de l’école, est plus à l’aise lors des séances 

de caresse de son magnifique pelage angora noir et 

blanc. 

Toujours dans le domaine félin, de nombreuses 

communes prennent en charge désormais la 

stérilisation des chats dits "libres", sans maîtres, et 

parfois déposés à l’abandon dans les villages.  

La dynamique impulsée en ce sens par l’Agglo de 

Chaumont porte ses fruits et permet d’éviter la 

prolifération, avec tous ses inconvénients. 

Nous signalons aussi la générosité d’Arlette qui a 

pris à sa charge la stérilisation et l’adoption d’un 

matou abandonné. 

Toujours dans cet ordre d’idée, les propriétaires de 

chiens pourchasseurs de chats doivent 

impérativement tenir leur animal en laisse dans le 

village et aux abords immédiats de celui-ci. Il est très 

stressant pour les chats de se voir pourchassés 

(voire pire !), et dangereux pour le pourchasseur et 

le pourchassé, en cas de rencontre inopportune 

avec une voiture....  

Nous avons personnellement assisté à plusieurs 

scènes de ce type au village et sur le parking où de 

nombreux chaumontais viennent libérer leurs chiens 

sans aucune précaution pour la faune locale. En 

aucun cas ne doit prévaloir la loi du plus fort, gros 

chien contre petit chien, chien contre chat, avant 

d’en arriver à des morsures sur des promeneurs. 

 

 

Cet été, les jeunes cyclistes de l'école VTT du Pays 

Chaumontais ont découvert, au cours d'une 

randonnée, un spectacle qui a scandalisé leurs jeunes 

âmes d'amoureux de la nature : un énorme pneu gisant 

au fond de la résurgence du Bonnevau. 

Ils s'en sont ému dans la presse locale, posant la 

question : comment est-il arrivé là alors que la 4 voies, 

toute proche, est totalement grillagée ? 

Notre service communal d'enquêtes leur apporte donc 

ici la réponse. Cet impressionnant pneu de plus de 

60kg pourrait provenir d'un dépôt illégal effectué bien 

avant la réalisation de la 4 voies. Jeté dans le côteau 

par un professionnel mal intentionné, il a été remis en 

mouvement avant l'été par un individu, probablement 

en mal d'activité, qui a voulu tester les lois de la gravité 

en le faisant rouler sur cette pente abrupte... jusqu'au 

ruisseau. Précisons à ce malotru que les trois autres 

parties du train de pneus restent à sa disposition dans 

le côteau ! Au cas où il s'ennuierait au printemps 

prochain ! 

Pour conclure, le pneu 

a été récupéré par les 

services municipaux à 

fins de valorisation. 

A moins que ces pneus 

soient issus du chantier 

du barreau ‘4voies 

RN67. 

En effet, lors du comblement de la vallée, un dispositif 

expérimental a été mis en place, dit PNEUSOL, 

consistant à entasser au-dessus du tunnel du 

Bonnevau une très épaisse couche de pneus usagés, 

destinée à amortir le différentiel de tassement du 

remblai de chaque côté de ce tunnel.  

Ce n'est pas mieux de l'autre côté du tunnel, côté 

Jonchery, où l'on peut trouver plusieurs mètres cubes 

de gravats, abandonnés dans ce superbe site. La 

bêtise de certains semble sans limite !  

 

 

Lorsque ce sac sera récupéré et broyé avec nos 

déchets verts par la société Biodepe, ce sont des 

milliers de confettis jaunes qui gâcheront le compost. 

Allez expliquer aux acquéreurs que ces déchets 

plastiques sont censés se composter… en quelques 

années ! 

 

Yves à la rescousse ! 

   YVES A LA RESCOUSSE ! 

 

Les jeunes du club VTT 

 

BON, d’accord, ce sac est compostable, mais enfin… 
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EOLIEN 

 

 

Si le débat sur l’éolien peut être très inflammable 

dans certaines localités, ce n’est pas le cas sur 

notre territoire, pour l’instant du moins... Le projet 

d’installer trois machines sur le plateau de Treix, 

porté par la commune de Condes, suit son cours.  

Bien évidemment, on peut comprendre la réticence 

de quelques treixois puisque, comme écrit plus haut, 
les trois éoliennes se situeront en territoire de 

Condes, mais sur le plateau.  

 

 

Par contre, leur inquiétude perd de sa substance lorsqu’on sait... qu’un projet éolien identique est déposé sur 

leur finage, derrière la ferme de Fragneix. Même le Secrétaire Général de la Préfecture a trouvé la situation pour 

le moins ubuesque et leur pétition anti-Condes peu objective, lors d’une réunion du Comité de consultation, le 

1er décembre 2021. 

En conclusion, rien n’est acté pour le moment. Le dossier, parmi bien d’autres, est en instruction par les Services 

de l’Etat et nous ne manquerons pas de communiquer dès réception d’un avis.  

On peut toutefois constater, en cette fin d’année 2021, qu’un quart du parc nucléaire français est à l’arrêt pour 

des raisons de maintenance préventive, générant une situation très tendue sur un marché européen de l’énergie 

et l’achat par la France, à prix d’or, d’une énorme quantité d’électricité anglaise d’origine... éolienne (off-shore). 

La petite part de production française d’énergie éolienne terrestre est donc précieuse et bonne à prendre pour 

satisfaire notre boulimie énergétique.  

Si vous souhaitez plus d’informations à propos de la consommation d’électricité par commune en France, vous 

pourrez trouver des informations plus détaillées sur le site d’Enedis : https://data.enedis.fr/pages/portrait-de-

mon-territoire/ 

On peut notamment y retrouver des informations à propos de la consommation d’électricité à Condes par rapport 

aux années passées. 

Tordons le cou à quelques idées reçues : Le volume de béton nécessaire à l’ancrage des éoliennes est souvent 

décrié. Quelques chiffres pour relativiser : une éolienne, c’est 600 m3 de béton et 190 tonnes d’acier. En 

comparaison, le nouvel hôpital de Reims a nécessité 32 000m3 de béton et 3 000 tonnes d’acier. Nous 

attendons les chiffres pour Palestra, qui doivent être impressionnants.  

Précision : lors du démantèlement d’une éolienne, la loi impose le retrait total du béton qui est alors recyclé 

dans les Travaux Publics. L’acier, constituant principal d’une éolienne, est bien évidemment recyclé, possédant 

lui-même une belle valeur marchande... Le seul souci réside dans les pales, bien souvent en fibre de verre. Leur 

recyclage est compliqué, mais la disponibilité croissante de cette ressource, pour de très nombreuses années, 

incite les industriels et universitaires à travailler d’arrache-pied au recyclage ou réemploi de ces dernières. 

Actuellement, elles sont incinérées afin de récupérer de la chaleur, et les cendres servent d’alliage dans les 

bétons. En aucun cas, en France, elles ne sont enterrées, comme on peut parfois le lire sur Internet...  

En France, environ 1.500 éoliennes seront bonnes à démonter dans les cinq prochaines années. Or, la 

Programmation pluriannuelle de l’énergie a rendu obligatoire le recyclage des principaux composants d’ici 2023, 

provoquant de facto la création d’une filière française pour le démantèlement des éoliennes en fin de vie. Celle-

ci est nommée D3R, pour "Déconstruction des parcs éoliens, Reconditionnement des gros composants, 

Recyclage des pales et Revente des métaux, des matériaux recyclés et des composants". On estime que 

plusieurs centaines d’emplois seront créés à terme.  

Par ailleurs, le coût lié au démantèlement d’une éolienne est provisionné par le promoteur à hauteur de 76000€ 

au début du projet, pour s’assurer du bon déroulement du démantèlement... Pas de crainte à avoir, donc ! 

Un excellent ouvrage vient de paraître, relatant tout l’historique de l’éolien en Haute-Marne. Ce pavé de 350 

pages est disponible en Mairie pour prêt (« Eole », par Yves Royer). 
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Comment venir à bout de Microphylla heterophylla, l'algue du canal 

VIE AU VILLAGE 
 
 

 

Année très en avance sur le plan végétal, 2021 a vu la première intervention de nos Brigades Vertes le 15 

avril. Précédées quelques jours avant par la brigade d’insertion cette fois-ci sur le côteau des Tire-culs, voie 

de Jonchery.  

Cet espace naturel boisé, juste en contrebas du pré au cheval Apple, fut autrefois une bande peu arborée 

où paissaient les vaches de la famille Piot. Les bovins disparus, les épines sont apparues, rebouchant un 

milieu riche en fleurs. La commune a la volonté de réouvrir, manuellement bien sûr, cet espace pour que la 

couverture végétale d’origine se réimplante. Vous pouvez aller sur place visiter les deux clairières qui 

seront agrandies chaque année. 

Restons dans le domaine végétal avec le 

fleurissement du tombereau communal. 

Conservé avec soin dans nos hangars dans 

ce but, il a tapé dans l’œil de notre adjointe 

Nathalie dès leur première rencontre. Et elle 

a mis beaucoup d’énergie - et de peinture ! - 

pour le rendre présentable, sur la pelouse de 

la mairie. Remis en couleur, chargé de 

terreau (prélevé dans le tas de déchets verts), 

il s’est vu devenir potager, pour cette année. 

Bénéficiant de l’ombre des sapins et du 

printemps frais et pluvieux, il a prospéré bien 

au-delà de nos attentes, offrant des plants 

très généreux... jusqu’à l’arrivée du mildiou. 

Un autre type de plantation y sera proposé en 

2022.  

 

 

 

 

 

Un siècle sépare ces deux engins agricoles ! 

ESCOUSSE ! 
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Le  Canal de Champagne en Bourgogne, élément structurant de notre paysage, a subi un lifting important 

cette année, sous l’impulsion du Conseil Départemental. Dans le cadre de sa compétence Tourisme, le 

Président Nicolas Lacroix a décidé d’enrober le chemin de halage, à terme sur la traversée du département. 

Partant de Chamarandes dans un premier temps, nous avons à Condes très rapidement bénéficié de cette 

manne inespérée, nous offrant une voie cyclable exceptionnelle dès le 8 juin. Le tapis bitumineux s’étend 

actuellement jusqu’à Froncles et il sera prolongé chaque année, sens Nord-Sud. Aller faire ses courses à vélo 

au Leclerc devient un plaisir !  

Toute une série de travaux débutait à cette même date au village.  

Le 7 juin voyait le retour du chantier d’insertion de l’Agglo, chargé 

de réparer une portion de mur du cimetière. Cette brigade mixte 

d’une dizaine de personnes est portée par le CIAS (Centre 

Intercommunal d’Action Sociale) depuis 2019. Les salariés sont 

en CDDI (Contrat à Durée Déterminée d’Insertion) afin de 

retrouver une stabilité professionnelle. Leurs contrats sont de 4 à 

6 mois renouvelables jusqu’à 2 ans maximum. Cette main 

d’œuvre est gratuite pour les communes, les salaires étant à la 

charge du CIAS, donc de l’Agglo ! La commune ayant fourni les 

matériaux, le mur délabré a été remis à neuf par l’équipe, sous la 

conduite d’un encadrant. Opération gagnante-gagnante pour tout 

le monde.  

Notre brigade verte 
 Notre Brigade Verte, elle, s’est fait attendre deux mois après sa première tonte, malgré la pousse 

accélérée favorisée par la météo. Ils n’étaient bien sûr pas en vacances mais simplement retenus de 

longues semaines à Colombey par la préparation d’un match de football impliquant Platini et toutes les 

vieilles gloires du foot français. Mais la municipalité s’était bien impliquée en intervenant avec son propre 

matériel. 

Les travaux habituels de voirie, par l’entreprise Boureau, débutaient le 16 juin dans la côte de Treix avec 

le creusement des fossés dans la partie haute, afin de préparer la réparation de la chaussée. Le chemin 

latéral, dit "de l’antenne", totalement détruit par des flaques d’eau, fut décapé sur dix centimètres et 

rechargé en grattage routier, évitant aux automobilistes de rouler dans la prairie latérale, propriété de 

Treix.  

Encore des travaux effectués bénévolement avec la coupe des nombreux arbustes croissant dans le 

grillage du tennis. Merci à la famille El Makrini, père et fils, pour leur intervention efficace le 26/06.  

 

Enfin arrivait le 14 juillet et son cortège espéré de musique, de pétards et de jeux. Pétards très mouillés 

puisqu’une pluie incessante s’abattit sur la région durant deux jours, provoquant même une légère crue de la 

Marne. Rangés parasols et artifices ! C’est calfeutrés à la salle des fêtes qu’une soixantaine de Condois ont 

célébré la fête nationale. 

Un grand merci aux associations qui se sont mobilisées le 14 juillet pour offrir un après-midi récréatif aux 

enfants du village, dans l’espace restreint de la salle des fêtes. 

Pas plus de chance fin août avec le vide-greniers de Condes Loisirs, le COVID ayant repris la main. Pas mieux 

avec le traditionnel loto du 11 novembre, le Président Mariot ayant prudemment anticipé une faible  

participation et donc un potentiel échec financier. Heureusement pour son moral, une petite éclaircie permit 

la dégustation du Beaujolais le 20 novembre, avec une satisfaction générale des 70 inscrits. 

 

 

En cette fin d’année chargée en mauvaises nouvelles 

sur le front de l’épidémie, impossible de prévoir 

quoique ce soit pour le début d’année 2022. Avec 

l’espoir d’organiser le repas des aînés dès la 

première éclaircie.  

 

Après les intempéries estivales, les cours d’eau se 

retrouvaient curieusement en situation d’étiage à la 

mi-octobre, à la suite d’une courte période de  

sécheresse depuis la mi-août. Et les 30mm de pluie 

du 21  octobre étaient bienfaisants pour nos rivières. 

 

 

 

 

 
 

Chantier d’insertion 

Les habituels embâcles 
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ECOLES 

BRETHENAY/CONDES  
 

 

Lors de la rentrée 2021/2022, le Conseil d'école a 

été renouvelé. Les représentants élus des parents 

d'élèves sont MM. FLAMMARION Elodie et FOULON 

Cédric, titulaires, et MM. GUILLAUME Aline et 

JACQUES Christophe, suppléants.  

Pour cette rentrée donc, Mme DEANTONI accueille 21 

élèves de PS, MS, GS et CP, à Brethenay, assistée par 

Mme DJANTI, ATSEM à temps complet et Fatima 

BENREZZAK pour les activités de garderie/cantine et 

Christine CANIVEZ à l’entretien. 

 

 

A Condes, Audrey MINON enseigne à 25 enfants du 

CE1 au CM2. L’accompagnatrice dans le bus scolaire, 

Nathalie LECLERC et Nadine VAGNERRE, chargée de 

l'entretien à Condes, complètent la photo de famille. 

Famille, car une excellente ambiance prévaut dans 

notre regroupement pédagogique, avec des parents 

dévoués et dynamiques emmenés par le Président de 

leur association, Dany BERNET. Sans oublier Agnès 

pour ses conseils avisés dans le domaine de la 

permaculture.  
 

 

 

 

 

 

 

VITESSE DES VEHICULES  
 

 
 

La vitesse des véhicules dans le village est un problème récurrent depuis... toujours !  

Les stratégies se succèdent afin de réduire les excès, mais aucune des 36 000 communes de France n’a 

encore trouvé la bonne formule, à moins de hérisser la route de "gendarmes couchés" qui font hurler tout le 

monde. 

Dans l’ordre des choses, avant tous travaux quels qu’ils soient, il faut monter un dossier et trouver 

financements et subventions. Et aujourd’hui les aides sont conditionnées à un contrôle indiscutable des 

vitesses enregistrées. C’est pour cette raison que la municipalité a obtenu la location d’un dispositif de 

mesure de la vitesse, mis en place en deux périodes et deux sites de la rue des Crêts, à la mi-octobre. Et 

l’analyse des résultats est surprenante, révélant... très peu d’excès de vitesse ! Le Conseil Municipal s’est 

saisi de ces données et devra rendre prochainement un verdict. Pour info, nos voisins de Jonchery-

Laharmand-Sarcicourt ont imposé le 30km/h sur toutes les rues ! A méditer...  

 

 

 

 

Si tout va bien, l’an 2022 sera celui de la réfection 

totale de notre école de Condes. Un très lourd 

projet, conduit sous la férule experte de Yves 

DELAGE, notre adjoint. Il met là en application ses 

connaissances professionnelles. 
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LITTERATURE 
 

 
 

 La crise sanitaire n’a pas réussi à nous priver d’un bel évènement au village  : 

la sortie de notre ouvrage "Condes, village de toutes les confluences".  

Après une gestation de près de 9 mois, nous nous sommes retrouvés le 

dimanche 7 novembre à la salle des fêtes pour une séance de dédicaces, 

offerte par l’auteur Alain Catherinet. De manière échelonnée, une bonne 

partie des condoises et condois sont venus retirer leur livre agrémenté de la 

signature d’Alain.  

Gérard Groslambert, Karine Colombo, nos Conseillers départementaux 

fraîchement réélus, Sylvie Roux et Gilles Cassert, maires de Jonchery et 

Brethenay ainsi que l’attaché parlementaire de notre Sénateur Bruno Sido, se 

sont joints à nous, sous la houlette amicale de Stéphane Martinelli, notre 

respecté Président de l’Agglo de Chaumont. Les visites de l’après-midi, ternies 

par un crachin persistant, ont toutefois ravi les participants. Une page de 

l’histoire de notre village, désormais gravée dans ce bel ouvrage. 

 

 

 

 

De gauche à droite : Yves Delage, adjoint, Alain Catherinet, auteur, Joël Clément, maire, Nathalie Lugnier, adjointe et 

Laurent Zahnd, éditeur. 



CONDES 2021 

10 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

DIVERS 
 

 

 

Après une première petite gelée le 14 octobre, des 

risques de verglas sont apparus fin novembre, Incitant 

notre Conseil Départemental à appliquer un premier 

salage de chaussée, rue des Crêts, le 25/11.  

Opération renouvelée fréquemment les semaines 

suivantes pour le plus grand plaisir de la municipalité... et 

la sécurité des usagers.  

Nous devons applaudir le dynamisme et la réactivité de 

notre Conseil Départemental dans tous les  domaines. 

Une campagne de vidange des fosses septiques s’est 

déroulée sur trois matinées fin novembre. Cette opération 

renouvelée depuis 20 ans n’a encore curieusement 

jamais touché certaines habitations ! Il faudra nous 

expliquer comment s’évacuent les matières dans ces 

conditions...  

Enfin, malgré la grisaille persistante, un petit rayon  de 

soleil, avec rouge dominant, inondait notre salle des fêtes 

le 12 décembre. La dynamique association des parents 

d’élèves a réussi à tenir son marché de Noël, dans des 

conditions parfaitement maîtrisées.  Bravo et merci à eux. 

La gestion de la salle des fêtes est bien compliquée 

depuis deux ans. Notre adjointe aux loisirs, Nathalie, fait 

de son mieux, entre souhaits des locataires et exigences 

de l’administration. La situation va encore se tendre dans 

les prochains mois quand les travaux de l’école 

débuteront, imposant le déplacement de la classe dans 

cette même salle des fêtes. 

 

 

Un grand merci aux dirigeants du foot qui ont 

mené avec ardeur et efficacité les deux 

chantiers sur les vestiaires : réfection des 

enduits de façade et bardage du grenier. Un 

travail de pro ! 

 

 

 

 

 

              Un nouveau parking souterrain à Condes ? 
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DOSSIER EAU POTABLE  
 

 

Si nous n’en avons pas encore, malgré trois projets 

depuis 20 ans, c’est bien parce que 

l’Intercommunalité de l’époque, très désirée par la 

Préfecture entre autres  (Syndicat des eaux de 

Brethenay) et alors composée de Condes, 

Brethenay, puis très rapidement Jonchery et toutes 

les autres communes, s’est installée dès 1952 

dans le meilleur endroit pour y pomper l’eau : le 

point bas du village de Condes. Ce choix 

condamnant définitivement toute velléité 

d’installation d’une station d’épuration dans notre 

village, dixit le rapport sans appel de 

l’hydrogéologue mandaté par l’Etat lors de notre 

ultime projet de 2014. 

Dans la plupart des villages buvant notre eau, leur 

point bas est occupé par… une station d’épuration, 

placée très judicieusement avec conduites en 

gravitaire, très économiques. Là, aucun souci de 

protection de la nappe, ni de périmètre éloigné, ni 

de terrains à bâtir stérilisés, l’eau potable 

provenant de Condes.  

Enfin, soyons honnêtes. On nous a proposé une 

solution, LA solution : collecter les eaux usées au 

bas du village et les envoyer à la zone Plein Est, via 

quelques kilomètres de canalisations à travers la 

plaine de Buxereuilles, avec franchissement de la 

4 voies, moult pompes et dans les crocs de Veolia 

au bout du tuyau. Et bien sûr, Condes devrait payer 

seule un surcoût pharaonique, prix de sa 

générosité. 

Précisons que l’actuel syndicat n’est pour rien dans 

cet état de choses. Il fonctionne d’ailleurs à 

merveille depuis quelques décennies, emmené par 

de dynamiques présidents et sa remarquable 

ingénieure Laëtitia BORIE et les dévoués 

fontainiers. Mais ses membres doivent aussi 

comprendre et admettre la situation très délicate 

de Condes.  

Pour conclure je ne résiste pas à l’envie de vous 

communiquer l’extrait suivant du registre des 

délibérations de notre conseil municipal en 1958. 

On se faisait dès le départ rouler dans la farine ! 

 

Le village de Condes n’a été alimenté en eau potable 

par canalisation qu’en 1959, soit assez tardivement 

comparativement à beaucoup de communes haut-

marnaises. Toutefois, un premier projet était déjà 

apparu en 1932, sous l’égide des Ponts et Chaussées 

de l’époque et qui, finalement, ne sera suivi d’aucune 

concrétisation. Nous n’avons pu trouver aucune 

délibération enterrant ce projet dans la décennie 

suivante.  

Les lignes qui viennent n’engageant que le maire, 

rédacteur de cet article, on peut regretter que cette 

adduction d’eau n’ait pas vu le jour avec une 

localisation judicieuse dans la « Côte aux Vaches » (ou 

Grande Côte). Elle nous aurait placés en autonomie 

certaine au regard des quantités d’eau présentes 

dans notre sous-sol. Mais surtout, cette localisation 

aurait libéré le vaste espace derrière le village, sans 

aucune contrainte, et permettant ainsi l’installation du 

système de traitement des eaux usées qui nous fait 

tellement défaut aujourd’hui. 

Bien sûr, nous nous sommes engagés, avec la 

localisation actuelle du captage d’eau potable à la 

confluence Marne/Bonnevau, à fournir l’eau potable 

à 11 communes voisines, de Condes à Autreville ! Et 

peut-être à terme 5 supplémentaires. Bien sûr, nous 

avons l’esprit intercommunal puisque cette eau, notre 

eau, oserais-je dire, ne nous rapporte rien, que des 

contraintes ! 

Mais il serait bon que certains membres de l’Agglo de 

Chaumont fassent preuve du même esprit 

intercommunal et cessent de reprocher à Condes 

l’absence d’une station d’épuration. 
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DÉPOSER VOTRE DEMANDE 

D'URBANISME EN LIGNE ? 

 
C'est possible depuis le 1er janvier 2022. 

 

UN SERVICE SIMPLE ET RAPIDE  
 

 

Une possibilité pour les usagers de saisir l’administration publique 

de manière simple et directe  

 

 

Quels sont les bénéfices du service en ligne ? 

Grâce à la dématérialisation, vous pouvez saisir et 

déposer toutes les pièces d’un dossier directement en 

ligne, à tout moment et où que vous soyez, dans une 

démarche simplifiée. Plus besoin d’imprimer vos 

demandes en de multiples exemplaires, d’envoyer des 

plis en recommandé avec accusé de réception ou de 

vous déplacer aux horaires d’ouverture des guichets : 
en déposant vos demandes de permis de construire en 

ligne.  

Depuis 2016, de nombreuses démarches administratives sont 

accessibles en ligne, permettant aux usagers d’accéder au 

service public de manière rapide et simplifiée, avec les mêmes 

garanties de réception et de prise en compte de leur dossier. 

C’est le principe de saisine par voie électronique (SVE).  

Depuis le 1er janvier 2022, la SVE s’applique également aux 

demandes d’autorisation d’urbanisme, avec l’obligation pour 

toutes les communes d’être en capacité de recevoir les permis 

de construire sous forme dématérialisée. 

 

 

 

Faites des économies de papier, de frais d’envoi, et de 

temps ! 

Une fois déposée, votre demande sera transmise aux 

services d’instruction par voie dématérialisée. 

La chaine d’instruction est optimisée, pour plus de fluidité 

dans le traitement de votre demande et plus de réactivité  

Dès aujourd’hui… 

Vous avez un projet de construction, d’aménagement ou de 

démolition ? Vous souhaitez faire une déclaration préalable 

de travaux ou demander un certificat d’urbanisme ? 

Rendez-vous sur  https://sve.sirap.fr 
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Les dernières actualités  
Les secrétaires de mairie sont de 

véritables couteaux suisses. 

 
LA VOIX DE HAUTE MARNE – 22.1.2021 
 

 

Les secrétaires de mairie sont de véritables couteaux 

suisses. Elles accumulent les compétences pour 

satisfaire les nombreux sujets inhérents à la gestion 

communale en lien étroit avec les maires. 

Ce sont elles qui vous accueillent lorsque vous venez 

à la mairie, qui vous guident dans vos démarches et 

vous fournissent documents et attestations. Mais 

connaissons-nous tous les "métiers" d'une ou d'un 

secrétaire de mairie ? Trois d'entre elles nous livrent 

ici leur témoignage. 

"Une secrétaire de mairie fait tout" 

 

 

Anne-Sophie Jamis est secrétaire de mairie depuis 

2015. D'origine vosgienne, elle a terminé son contrat 

à l'armée en 2014. Par la suite, elle a souhaité se 

former au secrétariat de mairie grâce à une formation 

financée par Pôle Emploi qui s'est déroulée sur 

quatre mois au Centre de gestion. Depuis 2015, elle 

occupe ce poste dans cinq communes : Blaisy, 

Gillancourt, Juzennecourt, Lachapelle et Montheries. 

"Une secrétaire de mairie fait tout, dit-elle avec le 

sourire, et en formation on a fait beaucoup de 

comptabilité publique". Mais les secrétaires de 

mairies dans nos petits villages s'occupent 

également de l'état civil, des dossiers d'urbanisme, 

des comptes rendus de réunion, de la rédaction 

d'arrêtés municipaux, etc. Anne-Sophie Jamis 

appuie : " Les gens pensent que les secrétaires de 

mairie ne sont que des secrétaires, mais le mot 

important c'est : de mairie ". 

 

D'autres témoignages sont à retrouver dans notre édition du 

vendredi 22 janvier 2021 de La Voix de la Haute-Marne. 

Disponible en kiosque ou sur notre boutique en ligne LVHM 
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ASSOCIATIONS 
 

 
 

Association des Parents d’élèves Brethenay Condes 
 

Bonjour, 

Cette année l’APEBC a bien évolué. Nous avons 

organisé le 13 juin 2021 un vide-greniers qui s’est 

déroulé sur le terrain blanc de Brethenay. Cela a été 

un grand succès pour une première. 

Nous avons également lancé l’opération chocolats de 

Noël, avec laquelle nous avons fait un très bon 

bénéfice. 

Pour bien finir l’année, nous avons fait la vente de 

sapins puis le marché de Noël qui a eu lieu le 12 

décembre à la salle des fêtes de Condes.  

Nous remercions d’ailleurs encore la mairie de Condes 

pour le prêt de la salle. 

Grâce à tous ces événements, nous avons fait venir 

personnellement le Père Noël pour les enfants, qui leur a 

offert de beaux cadeaux, et grâce à Pauline Bardiau 

(photographe), chaque enfant est reparti avec sa photo 

personnalisée avec le Père Noël. 

Pour cette nouvelle année, encore plein de projets en 

préparation, dont le plus important : la kermesse de fin 

d’année.  

Un grand merci à tous pour votre participation. Nous 

vous souhaitons nos meilleurs vœux pour cette 

nouvelle année 2022. 

Dany Bernet, président.  

 

 

 
 

Activ’CBR 

 
En raison de la situation exceptionnelle liée au coronavirus, la saison 2021-2022 a été écourtée. Les séances ont 

ainsi souvent été annulées soit par manque de danseurs soit par les circonstances qui nous imposent certaines 

règles à tenir. En cette période de fin d’année, la progression des contaminations nous fait craindre de nouvelles 

annulations pour nos rencontres festives. Malgré tout Activ’CBR entend poursuivre sa saison bon an mal an.  

Tous les membres de l’association se joignent à moi pour vous présenter nos meilleurs vœux pour cette nouvelle 

année. 

Le président Sylvain RENAUD 

 

 
 

Bibliothèque 
 

A tous les amateurs de lecture, les collections de notre 

bibliothèque ont récemment été renouvelées par la 

Médiathèque Départementale de Haute-Marne (MDHM). 

Vous trouverez probablement votre bonheur parmi les 

nouveaux romans ou bandes dessinées pour petits et 

grands. 

 

Vous pouvez aussi disposer de la faculté de réserver vos 

livres sur le site de la MDHM : http://opaci.haute-

marne.fr/recherche/simple/ 

 

Une permanence est assurée tous les lundis de 18 à 

19h 

 

 

 
 

 

Toutefois, si vous étiez empêché à ce moment, vous 

pouvez prendre rendez-vous par téléphone au 06 88 35 

91 00 et je viendrai vous accueillir à la bibliothèque. 

A défaut, je me ferai un plaisir de faire la recherche pour 

vous, en quelques clics. Il vous suffit de me 

communiquer le nom de l’auteur et le titre du volume. 

 

Pour les personnes âgées ou dans l’impossibilité de se 

déplacer, je peux exceptionnellement assurer la livraison 

des livres sur CONDES. 

 

En attendant le plaisir de vous rencontrer à la 

bibliothèque. 

 

Votre bibliothécaire : Jean-Michel NOCLERCQ 
 

 

 

 

 

 

http://opaci.haute-marne.fr/recherche/simple/
http://opaci.haute-marne.fr/recherche/simple/
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Association Artisti Del Soreli 
 

En septembre il a été décidé de reprendre les cours de peinture sur bois, avec mesures sanitaires imposées. Nous 

avons dû pour cela écarter les tables pour avoir une bonne distanciation. Nous sommes au regret de ne pas pouvoir 

prendre plus d’adhérentes. 

L’atelier compte aujourd’hui 12 membres, présents tous les vendredis après-midi de 14h à 17h. Nous avons pour 

cela divisé 2 cours de 6 personnes, un groupe venant un vendredi, le 2ème le vendredi suivant, etc.  

Espérant que 2022 sera plus calme, 

Nous présentons nos vœux pour cette nouvelle année, 

La Présidente, F. Antémi 

 
 

Société de chasse du BONNEVAUX 
 

En cette période d'absence totale de fruits forestiers, et afin de limiter la facture des dégâts de gibier, la société et 

ses chasseurs pratiquent un agrainage dissuasif. Néanmoins les suidés viennent se régaler aux points d'agrainage 

chaque nuit, mais regagnent une zone de quiétude au petit jour assez éloignée de notre massif ; d'où un 

prélèvement unique pour cette saison. (Bravo à Jonathan MARIOT). 

Comme de coutume, mais obligatoire, le nettoyage des tranches a été effectué en automne pour la sécurité de tous 

(chasseurs, promeneurs et autres utilisateurs de la forêt). 

Rappel des jours de chasse, qui sont principalement le samedi matin, avec pose de pancartes CHASSE EN COURS à 

chaque chemin d'accès. 

Souhaitons que la pandémie Covid ne vienne pas troubler la convivialité et la joie qui accompagnent nos journées 

de chasse. 

Le Président et l'ensemble des chasseurs présentent leurs meilleurs vœux à tous les CONDOIS et remercient la 

municipalité pour son soutien.  

Le secrétaire, 

F. BOUCHOT 

 

 

Condes Gymnastique Volontaire 
 

Notre saison de gymnastique 2020-2021 a été courte,  

6 séances et la pandémie COVID nous a de nouveau 

empêché de poursuivre et de ne pas reprendre avant 

septembre 2021. 

 

Des habitudes prises et des réflexions personnelles ont 

modifié notre reprise. Notre animatrice Sylvie a souhaité 

arrêter les cours. Nous avons contacté Sophie Simon qui 

a accepté de les reprendre. Elle avait déjà remplacé 

Sylvie, elle venait en terrain conquis. 

 

Nous la remercions très chaleureusement. Grâce à elle, 

Condes Gymnastique Volontaire continue de fonctionner. 

Le bureau de l’association a pris la décision de 

rembourser une partie de la cotisation pour le peu de 

séances effectuées. 

 

 

 

A la rentrée, les anciennes adhérentes revenues ont réglé 

seulement la licence et la part départementale. Toutes les 

personnes ont un passe sanitaire, nous observons les 

gestes barrière et rendez-vous de nouveau tous les 

mercredis à la salle des fêtes du village pour ressentir un 

bien être certain.  

 

Notre espoir de fin 2020 reste encore notre leitmotiv pour 

2021 !!!!! 

 

Le bureau de Condes GV : 

Michelle Coulama,  

Myriam Guillaume,  

Laurie Lavenarde,  

Martine Chevallier 
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Iris Destination Music 
 

Encore une fois, la nouvelle année commence dans l’incertitude totale. Aucun projet sérieux ne peut être envisagé 

pour cette année 2022, tant les circonstances nous sont défavorables. Et pourtant, il faut tout de même agir 

comme si tout était possible et se battre contre la morosité ambiante. 

 

Quelle meilleure façon que de le faire en chantant ensemble ? 

Jean-Marc  GOVIN 

C’est ainsi que les 17 choristes de la chorale 

‘Les Gens Chanteurs' se retrouvent à la Mairie, 

tous les jeudis à 18h30, pour chanter durant 2 

heures, dans la joie et la bonne humeur. Le 

répertoire est varié, et l’interprétation travaillée 

en fonction du chœur. Pas de talent particulier 

requis, chacun peut essayer et sera accueilli dès 

lors qu’il a l’envie de chanter, de l’enthousiasme 

et de la persévérance. 

Et si les conditions le permettent, des concerts 

seront programmés pour la fin de l’année.  

Alors croisons les doigts et au travail … 
 

 

  

 

 
 

 

 

 

la chorale 

Les Gens Chanteurs 

 

 

C’est parti !!!  L’atelier ‘De Vous 

à Moi’, qui propose des 

formations individuelles a 

démarré en octobre. 

Quatre chanteuses et deux 

guitaristes ont franchi le pas, et 

travaillent sur un répertoire 

individualisé. 

Tous débutants ou presque, ils 

sont poussés par le plaisir de 

chanter, ou par l’envie de se 

découvrir ou encore par défi 

personnel. 
 

 

 

 

 

¨ 

 

 

 

l’atelier  

‘De Vous à Moi' 

 

L'ensemble 'OASIS’ 

réunit des chanteurs de 

niveau plus avancé, qui 

travaillent sur un 

répertoire en constante 

évolution. 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 
 

OASIS 

 

 

 
 

Condes Loisirs 
 

Suite à des conditions sanitaires compliquées, l’association n’a pas pris le risque d’organiser le feu de la 

St Jean et le vide-greniers qui étaient initialement prévus. Par contre, nous avons réussi à organiser la 

soirée Beaujolais où nous avons été heureux de vous retrouver. 
 

Pour 2022, le feu de la St Jean et le vide grenier sont à nouveau au programme en espérant que leur 

réalisation sera possible. 
 

Les membres de l’association et moi-même vous souhaitons une bonne et heureuse année 2022 et 

surtout une bonne santé. 
 

Grégory MARIOT, Président de Condes-Loisirs  
 

Tél : 06.79.80.16.33 

Email : condes.loisirs52@gmail.com 
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Union Sportive de CONDES  

Après une saison 2020-2021 sans équipe suite au départ de beaucoup de joueurs, le club a réussi à rouvrir ses 

portes pour la saison 2021-2022 grâce à de nouveaux dirigeants très motivés. 
 

Notre nouvelle équipe composée de joueurs âgés de 16 à 64 ans évolue en départementale 4 et a fini la première 

phase à la 2ème place. 
 

L’objectif des dirigeants et des joueurs pour la deuxième phase est donc de faire de leur mieux pour faire monter 

l’équipe au niveau supérieur. 
 

Pendant la trêve hivernale, des dirigeants, des joueurs et des bénévoles ont participé à la fermeture du grenier et 

je les en remercie. 
 

Je remercie également la mairie pour son soutien et tous les membres du club qui m’ont toujours soutenu. 
 

Les dirigeants et moi-même vous souhaitons une bonne année 2022 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Grégory MARIOT, Président de l’US Condes 
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PAR ALAIN  CATHERINET 
 

 

Suite à la reconstruction du clocher menaçant ruine en 

1855-1856, on se rappelle que la vieille église dans un 

état de délabrement avancé, a également fait l’objet d’une 

démolition complète et d’une reconstruction par 

l’entrepreneur Claude Thibonnet d’Huillécourt à partir du 

9 juillet 1863. Les travaux sont réalisés tambour battant 

et le chantier sera terminé le 20 octobre 1865, soit deux 

ans seulement après son commencement . 

Pour permettre cette entreprise, le conseil municipal, dans 

sa séance du 9 novembre 1862, propose un plan de 

financement qui ne réunit que 18 720 francs, sur les 

27406 francs du devis de l’architecte. Le « ministre de 

l’Instruction publique et des Cultes » avait promis de 

verser 6000 francs d’aide publique, mais comme il ne 

pouvait dans l’immédiat verser que la moitié de la somme, 

le Baron Duval de Fraville, alors maire, se propose 

d’avancer le complément en attendant la régularisation 

de la subvention promise qu’il se chargera de récupérer 

personnellement. 

De plus, et afin de ne pas retarder la reconstruction de 

l’ancienne église, le baron offre en complément sur ses 

fonds propres un versement généreux (mais non 

désintéressé) de 10 000 francs.  

Il est vrai que le baron avait été personnellement impliqué 

dans ces travaux car la nouvelle église, qui devait être 

reconstruite un peu plus à l’ouest sur le cimetière, 

nécessitait l’agrandissement de celui-ci ; et par la même 

occasion le transfert de plusieurs sépultures, dont le 

déplacement des tombes de son père, de sa femme et de 

sa fille dans le fond du cimetière, sous un monument 

inspiré d’un temple grec du meilleur effet, encore visible 

aujourd’hui. 

 

Il avait également mis généreusement à la 

disposition des cultes pendant toute la durée des 

opérations la chapelle du prieuré située dans le 

parc de son château  

De ce fait, le baron se sentait un petit peu chez lui 

dans cette nouvelle église pour laquelle il s’était 

si fortement impliqué.  

En tant que maire il avait fait meubler l’édifice 

convenablement de bancs, d’un confessionnal, 

d’autels latéraux, de tableaux, et même d’un 

maître-autel réalisé par le sculpteur Victor Ragot 

de Chaumont sur le dessin de l’architecte Henri 

Descaves de Wassy. 

En tant que donateur privilégié, le Baron Duval de 

Fraville se donnait également des droits sur la 

décoration de l’église qu’il transformera en un 

monument commémoratif familial, grâce aux 

vitraux qui en sont la partie la plus visible.  

Pour cela, il commande à deux artistes de grande 

réputation nationale la réalisation des verrières 

de l’église, dont les trois fenêtres ornant le chœur 

sont des ex-voto dédiés à sa famille. Il commente 

ainsi ses choix :  

« Deux artistes de renom ont été chargés de la 

peinture des verrières ; Gesta de Toulouse 2  a 

exécuté avec succès les grisailles de la nef 3  et 

la sainte Rose de Lima, pour laquelle il a obtenu 

médaille en vermeil à l’exposition nationale de la 

ville de Chaumont. Il a été moins heureux pour 

son saint Vallier. Saint Marcouf [sic] est aussi de 

lui et lui fait honneur. » 

1  Voir « L’église de Condes, toute une histoire » dans le Bulletin municipal de 2008, p 18-19. 
2 Louis-Victor Gesta de Toulouse (1828-1894) est est un peintre-verrier. Il est le fondateur de la Manufacture de vitraux Gesta 

qui, selon ses propres dires, décora entre 7 000 et 8 500 églises en France. 

3 La grisaille est un type particulier de peintures utilisés dans la fabrication de vitraux. C’est une peinture monochrome en 
camaïeu gris composée d'oxydes métalliques et d'un fondant, qui lui permettent de s'accrocher à la surface du verre 

lorsqu'il est cuit entre 630 et 650°C dans un four de verrier. Les fenêtres de Condes en grisaille sont entourées d’un large 

liseré coloré, identique à l’entourage des vitraux de saint Vallier ou de sainte Rose de Lima. 

Les vitraux de l’église  

Saint Vallier de Condes 
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ALEXANDRE CHAUVIN  

 

Maréchal de Metz 4 , 

certainement plus vigoureux, 

plus habile, a parfaitement 

réussi dans les trois figures qui 

décorent le chœur, mais surtout 

dans celui de « Daniel dans la 

fosse aux lions » d’après Ziegler 
5 , qui orne la fenêtre de la petite 

chapelle de la Vierge. Ce petit 

médaillon est une miniature 

délicieuse. La grisaille, inférieure 

à celle de Gesta, est aussi de 

Maréchal … 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Surmontant l’autel majeur, 

les trois vitraux en lancette 

Au nord, le vitrail de sainte 

Gertrude commémore la 

femme du baron dont elle 

était la patronne 6 . Il a été 

offert par leur fille 

Ernestine, mariée à Daniel 

O’Connor et comporte à la 

base l’écusson de cette 

famille. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le vitrail central représentant 

l’Assomption de la Vierge est dédié à 

sa fille Célinie, mariée à Chollet-

Thomas Moreau du Breuil de Saint-

Germain et comporte à la base les 

armoiries de cette dernière famille. 

Le vitrail du sud représente sainte 

Pauline, en hommage à Pauline 

Frédérique Ursule Prevost de Vernois, 

femme de son fils Gustave, Il 

comporte à la base l’écusson des 

Duval de Fraville. 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

4 Laurent Charles Maréchal, dit Maréchal de Metz (1801-1887), est un dessinateur, pastelliste et peintre verrier. Il est connu pour 

ses vitraux peints, mais il est surtout considéré comme le chef de file du mouvement pictural que Baudelaire avait qualifié 

d’École de Metz, au Salon de 1845. Il est l’auteur des vitraux historiés des fenêtres hautes du chevet de la cathédrale de Paris. 
5 Jules-Claude Ziegler (1804-1856) est un peintre, céramiste et photographe français né à Langres. Il est surtout connu pour avoir 

décoré l’abside de l’église de Sainte-Madeleine à Paris, chef d’œuvre qui lui valut la Légion d’honneur. Réalisée d’après son 

vitrail original intitulé « Daniel dans la fosse aux lions », une autre copie de plus grande dimension par le même Laurent Charles 

Maréchal, est actuellement exposée au musée de Langres, dans la galerie des peintures. 

6 Rappelons que laurent Martin Duval de Fraville (1791 – 1871) avait épousé en 1813 à Chaumont à 22 ans Gertrude GRAILLET de 

Beine dont il aura 3 enfants : Celinie, née en 1818, Ernestine, née en 1820 et Gustave en 1822. 

 

SAINT MARCOULT SAINT VALLIER SAINTE ROSE DE LIMA 

DANIEL DANS LA FOSSE 

AUX LIONS D’APRES ZIEGLER 

SAINTE GERTRUDE ASSOMPTION 

DE LA VIERGE 
SAINTE PAULINE 

Surmontant l’autel majeur, les trois vitraux en lancette du 

chevet sont dédiés à sa femme et à ses trois enfants. 
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 A l’extrémité du transept 

sud,  

 
il dédie le vitrail à la duchesse Decrès (née 

Marie-Rose Anthoine) bienfaitrice de la famille 

Duval de Fraville et grande amie du baron. A 

l’occasion de la mort de la duchesse  (16 

septembre 1864), il fait réaliser par Louis-Victor 

Gesta, un vitrail commémoratif avec ses 

armoiries surmontant un cartouche vermeil qui 

porte l’inscription suivante :  « A la mémoire de 

Marie Rose duchesse De Cres, 1864 ».  Une 

représentation de sainte Rose de Lima avec son 

ancre, patronne de la duchesse7, surmonte la 

partie commémorative. Pour l’ensemble de ce 

vitrail, le peintre verrier a obtenu une médaille 

de vermeil à l’exposition nationale de la ville  de 

Chaumont de 18658. 

 

Louis-Victor Gesta a en outre été chargé de 

réaliser les belles grisailles des fenêtres de la 

nef, toutes parfaitement identiques pour des 

raisons d’économie. Le baron n’est ainsi pas 

peu fier de l’ensemble de ses vitraux, dont il a 

lui-même établi le programme commémoratif et 

choisi les artistes 9 . 

 

« Ces peintures sur verre avec tous leurs 

accessoires entrent pour 3700 francs dans les 

10000 francs que j’avais consacrés et que j’ai 

réellement dépensés, ainsi que je l’avais à peu 

près promis pour venir en aide à la construction 

de l’église. » 

 

 

Désormais, rien ne pouvait plus s’opposer à la 

réception officielle de la nouvelle église, qui 

aura lieu le mercredi 27 septembre 1865, en 

présence de l’évêque de Langres entouré d’un 

nombre important de curés des environs et de 

personnalités locales, ainsi que de tous les 

habitants de Condes. 

 

Ci-dessus : Légende de l’image : Pour donner une 

apparence professionnelle à votre document, 

Word vous propose des conceptions d’en-tête, de 

pied de page, de page de garde et de zone de 

texte complémentaires.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

7  L’ancre est l’attribut de sainte Philomène et de sainte Rose de Lima, mais on la trouve également dans les armoiries de la 

famille Decrès, depuis que le duc Denis Decrès (1761-1820), mari de Marie-Rose (†1864), a été promu amiral puis ministre de la 

marine en 1803. 

 8 Mgr Justin Fèvre « Souvenirs de l’exposition nationale qui eut lieu à Chaumont en 1865 », Chaumont, imprimerie Cavaniol, 

1880 

 9 Ici, le programme est commémoratif de sa descendance. Or, dans la chapelle du prieuré située dans le parc de son château, 

le baron qui l’avait relevée au sortir de la Révolution, avait placé sur le retable les tableaux de saint Claude, de saint Laurent et 
de la Vierge à l’enfant, qui représentent les patrons de son père et de sa mère encadrant son propre saint patron. C’était là 

encore, l’occasion d’un cénotaphe commémoratif de sa famille, mais cette fois, ascendante. 
 

LES ARMOIRIES DE LA DUCHESSE DECRES 6 

SCHEMA DE L’EMPLACEMENT DES VITRAUX 
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ETAT  -  CIVIL    2021 
 

 

Naissances 
La commune a enregistré deux naissances 

 
 Zélie CORNEUX, 13 rue des Crêts, le 29 mars  

Raphaël DESANLIS, 4 Rue des Iris, 04 Septembre 

 

 

Ils se sont mariés 
 
Mme GRAVA Valérie et M. CHOCARD Emmanuel,  

20 rue des Pommerots 
 

 

 

Bienvenue aux nouveaux habitants ! 
 

Mme ANTOINE Mélanie et M. Jean CIOLEK, 5 Rue des Primevères 
Mme Myriam SOLER et Sarah,  8 Rue de la Montagne 

Mme Karine GOUJON et M. DIPAYEN Eric,  6 Rue du Petit Bois  

Mme Emilie CHEVALLIER,  20 Rue des Crêts 
M. et Mme François CORNEUX , 4 Rue des Pommerots 

Mme Élodie CHELGHOUM et M. Basil CLEMENTt, 5 Rue des Crêts 

 
 

 

 
 

 Notre site Internet : www.condes.fr 

 

Notre adresse mail mairie : mairie.condes@wanadoo.fr 

 

Bulletin communal annuel : Décembre 2021 

Rédaction : Joël CLÉMENT 
  

 

 

 

http://www.condes.fr/
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MAIRIE 
 

 

 

 

Maire :   Joël CLEMENT 
 

Adjoints :  Yves DELAGE 

Nathalie LUGNIER   

                                        

Conseillers :  Joël FRANZ  

Jean-Michel NOCLERCQ  

Jérôme JACQUOT 

Jean-Paul LESEUR 

Jonathan MARIOT 

François BOUCHOT 

Agnès TAILLANDIER 

 

Secrétaire de mairie : Chrystelle GATINOIS 

 

Agent d’entretien :         Fatima BENREZZAK 

 
 

 

Le Maire, les Adjoints, la Secrétaire se tiennent à votre disposition pour tout renseignement complémentaire. 

 

Pour la réservation de la salle des fêtes, s’adresser en mairie (permanence). 
 

 

NOS ELUS 
 

 
 
Député de notre circonscription :  Sylvain TEMPLIER  

 

Sénateurs :   Bruno SIDO  

    Charles GUENE  

 

Conseillers Départementaux :      Karine COLOMBO 

Gérard GROSLAMBERT 

 

 

 

  
 

Le cincle plongeur, très présent à condes. Crédit photo : JM Bedel 

PERMANENCES DE LA MAIRIE 

 

 

Lundi 

De 18 à 19 heures 

(Présence du Maire et des Adjoints) 

 

Mardi et Jeudi 

de 10 h 00 à 12 h 00 

 

Mercredi et Vendredi 

de 11h 00 à 13 h 00 

(Présence de la secrétaire et des élus) 

 


